

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Melalui hasil penelitian dan pembahasan, diperoleh kesimpulan sebagaimana: (1) Pelatihan yang diberikan Dinas Perdagangan, Koperasi dan Usaha Mikro dapat meningkatkan kinerja UMKM di Kabupaten Bojonegoro; (2) Pendampingan yang diberikan Dinas Perdagangan, Koperasi dan Usaha Mikro dapat meningkatkan kinerja UMKM di Kabupaten Bojonegoro; (3) Pelatihan yang diberikan Dinas Perdagangan, Koperasi dan Usaha Mikro dapat meningkatkan motivasi UMKM di Kabupaten Bojonegoro; (4) Pendampingan yang diberikan Dinas Perdagangan, Koperasi dan Usaha Mikro dapat meningkatkan motivasi UMKM di Kabupaten Bojonegoro; (5) Motivasi pelaku UMKM dapat meningkatkan kinerja UMKM di Kabupaten Bojonegoro; dan (6) Pelaku UMKM telah memiliki motivasi sehingga adanya pelatihan dan pendampingan telah dapat meningkatkan kinerja UMKM.

5.2 Saran

Penulis berharap hasil penelitian ini dapat dimanfaatkan guna perkembangan ilmu pengetahuan, terlebih bagi pelaku UMKM yang mana akan berdampak besar dalam peningkatan kinerja usahanya. Maka, terdapat beberapa saran yang dapat dipertimbangkan sebagaimana:

- (1) Berdasarkan *loading factor* terbesar, Tingkat Pembelajaran dalam variabel Pelatihan, sangat penting bagi pelaku UMKM untuk menerapkan apa yang didapatkan dari pelatihan terhadap usahanya. Selain itu, sangat penting pula pelaku UMKM untuk mengikuti kegiatan pendampingan yang dapat menguatkan usaha untuk tetap bertahan dalam menghadapi setiap permasalahan. Sehingga diharapkan pelaku UMKM dapat menerapkan hasil penelitian ini;
- (2) Bagi peneliti selanjutnya, diharapkan dapat meneliti variabel lain yang juga memiliki pengaruh besar terhadap kinerja UMKM. Berdasarkan hasil yang didapatkan di lapangan, terdapat banyak faktor, seperti rendahnya kompetensi, kemampuan bersosialisasi, dan faktor lainnya yang memiliki pengaruh besar terhadap kinerja UMKM. Sehingga diharapkan peneliti selanjutnya dapat melakukan penelitian dengan jangkauan faktor yang baru.
- (3) Oleh karena pelatihan menjadi variabel paling dominan berpengaruh terhadap kinerja UMKM dan pendampingan sebagai variabel paling dominan berpengaruh terhadap motivasi. Maka, diharapkan Dinas Perdagangan, Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Bojonegoro mampu melakukan pelatihan dan pendampingan secara merata hingga daerah yang sulit dijangkau, agar kinerja UMKM di seluruh wilayah Bojonegoro dapat meningkat dan memberikan dampak baik terhadap perekonomian nasional ke depannya.